

La trayectoria próxima de la economía chilena

Viernes, 27 de Diciembre de 2019 - Id nota:897018

Medio : El Mercurio
Sección : Economía y Negocios
Valor publicitario estimado : \$1807000.-
Página : B4
Tamaño : 20 x 10

[Ver completa en la web](#)

Análisis

ALEJANDRO ALARCÓN
Economista



LA TRAYECTORIA PRÓXIMA DE LA ECONOMÍA CHILENA

Al acercarse el fin de año aparecen las cifras de resultados económicos que caracterizarán el último trimestre de 2019, con tasas de crecimiento negativo para los meses de octubre, noviembre y diciembre de este año.

Sabemos, además, que el impacto de la inestabilidad política y la incertidumbre, más allá de los enormes daños que afectaron a cientos de miles de pequeñas empresas —por el vandalismo desatado contra ellas—, explicarán buena parte de las cifras económicas para el cierre de 2019.

Ya sabemos la caída que experimentó el Imacec de octubre, de un 3,4%. No sabemos todavía noviembre y diciembre, porque el resultado de esos meses se publicará el 5 de enero y 5 de febrero, respectivamente. Sin embargo, los cálculos que puedo ofrecer en estos momentos apuntan a una severa caída en noviembre —de un 5,3%— y una caída también cercana al 2% en diciembre.

Con ello, tendremos consecuencias inmediatas sobre la trayectoria de la actividad durante el primer trimestre de 2020, la cual determinará —a su vez— si la economía chilena entrará en recesión al final de ese primer trimestre. Con las proyecciones que tenemos, el PIB de 2019 crecerá menos del 1% respecto de aquel del año anterior, complementa-

do por la recuperación mostrada por la economía durante el tercer trimestre, con un crecimiento de 3,3%, mayor al alza de 1,7% que exhibió la economía durante el primer semestre de 2019. Después vino la crisis política y social.

Las inercias —la dinámica de las trayectorias— son muy pronunciadas cuando estudiamos el ciclo económico, por lo que de no apreciarse una recuperación importante en diciembre de 2019, un punto de quiebre desde las dramáticas caídas de octubre y noviembre, la economía se verá impactada durante el primer trimestre de 2020, y se instalará la recesión.

Los efectos estarán acompañados por una trayectoria negativa del consumo y la inversión durante 2020 y un dramático aumento de la tasa de desempleo a por lo menos dos dígitos. La única manera de evitar esta grave situación, para comenzar una leve recuperación durante el segundo semestre de 2020, es que pare la violencia y se restituya el Estado de Derecho en el país. Si ello ocurre, el PIB crecerá un 0,5% durante ese año. También, la incertidumbre que acarrea el proceso constitucional, la cual se puede prolongar por casi dos años, tendrá sus efectos y afectará el producto tendencial, una medición de más largo plazo para la economía.